● 作者/Dennis Blasko and Roderick Lee ● 譯者/趙炳強 ● 審者/林政龍

中共海軍陸戰隊的發展

The Chinese Navy's Marine Corps: Expansion, Reorganization, Chain of Command Reforms, and Evolving Training

取材/2019年2月1日美國詹姆斯頓基金會網站專文(China Brief, February 1/2019)

自2015年底中共進行軍改以來,海軍陸戰隊的角色受到重視並進行擴編, 習氏希冀將其傳統近海島礁作戰部隊之角色,進一步拓展爲全天候、全地 形之遠征作戰部隊,以達成「世界級軍事力量」之目標。

前言

2018年8月16日,美國國防部致國會年度報告: 《2018年中共軍事與安全發展》(Military and Security Developments Involving the People's Republic of China 2018)曾指出,「2017年中共 海軍最重大的組織變革,便是底下陸戰隊的擴 編。」由於中共海軍陸戰隊過去受限於人員、地理 部署與任務性質方面,因此主要僅擔任兩棲突擊 與南海前哨守備等任務。然而在現行軍種擴編的 評估規劃下,研判到2020年時,中共海軍陸戰隊 將有七個旅級單位、超過3萬名兵力,並擴展其任 務包含境外遠征作戰等任務。1

中共海軍陸戰隊的擴編肇始於2017年4月,為 其戰鬥部隊改革的重點項目之一。過去二十年 間,中共僅有駐廣東省湛江的陸戰第1與第164旅 兩個旅級單位(各旅兵力約為5.000至6.000人), 隸屬海軍南海艦隊。中共陸戰隊在近期的軍事改 革後,新增四個陸戰聯兵旅(共軍稱合成旅)、一

個特戰旅及一個核心戰力的艦載航空(直升機) 旅,再加上原有的兩個陸戰旅,使陸戰隊成為一 個軍級單位。該四個新聯兵旅係由陸軍移編成 軍,特戰部隊與直升機旅則來自海軍常設部隊。 中共海軍陸戰隊軍級(corps-level)司令部亦確定 成立,雖然中共當局並未正式對外説明軍力的發 展,但陸戰隊新的兵力結構預計組成八個旅,共 約4萬名人員兵力。

中共海軍陸戰隊擴編後在海軍遠程海運的支 援下,可望成為未來中共遠征軍的核心戰力。 2014年,中共海軍陸戰隊開始一系列的訓練活 動,進一步顯示其最終目標,便是超越以往種種 限制,使隊員可在各種地形與不同氣候環境下執 行作戰任務,並持續著眼於南海島礁的守備任 務。然從該部隊的擴編方式來看,顯示中共高層 對於建構一支大型兩棲戰力並無立即需求,反而 較符合共軍過去十年中所承擔的幾項新任務,也 正因這些任務,為新增陸戰隊單位提供了誘因。

美軍評估中共陸戰隊所有新單位的人員、裝備與 訓練後,研判渠等可能仍需數年的時間才能達到 全戰備狀態。

擴編之戰鬥序列

2017年,中共啟動「脖子以下」全面軍事改革 與重整後,目前整個中國大陸東部沿海地區,北 起山東省、往南與臺灣隔海相望的福建、廣東省, 以至位於南海的海南省,都可見到陸戰隊的蹤 跡。在山東省北部,前身為陸軍第26集團軍的摩 步旅改編成為一個新的陸戰旅(解放軍報,2017 年9月30日)。山東省南部海岸新成立的另一個陸 戰旅,則研判為駐青島的前陸軍海防團改編而來 (青島網路電視臺,2018年2月12日)。 第三個新陸 戰旅改編自駐福建省晉江附近的陸軍海防師;該 海防師亦將部分兵力與資源成立第四個陸戰旅, 並發現已於近期移防至廣東省東部揭陽(福建省 安溪縣政府網站,2017年8月1日;揭陽新聞網, 2018年8月17日)。雖然中共尚未廣泛公開這些新 陸戰旅的編成或實際部隊番號等資訊,但根據目 前揭露的照片及與陸戰旅相關的部隊新代號顯 示,應該是採陸戰第1旅至6旅之編號形式。2

隨著新陸戰旅人員編成並針對新任務配賦裝備後,原兩個陸戰旅似乎亦進行重整。其最重大的變革在精簡指揮體系,原下轄的兩棲裝甲團團部顯示已廢除,改由旅級直接指揮新成立的聯兵營(共軍稱合成營,類似陸軍的旅指揮架構)。新成立的陸戰聯兵營不同於兩棲機步營與輕型機械化聯兵營。屆時陸戰旅全部或部分單位將可能接受空中突擊作戰訓練(解放軍報,2017年12月10日),並有作戰支援營作為增援部隊。3

未來幾年內,所有陸戰隊單位的老舊裝備將除役,並撥發新型兩棲車輛,例如ZBD-05兩棲步戰車、ZTD-05兩棲突擊車、PLZ-07 122公釐自走榴砲車、ZEL-09八輪步戰車、ZTL-11八輪突擊車,以及猛士突擊車(後三款車型經發現已部署於吉布地保障基地)。部分偵察單位亦獲撥輕型8×8輪型全地形車,以取代大型車輛難以通行的偵察地形(中國搜索,2018年4月9日)。

總體而言,陸軍在保有原兩棲作戰能力的同時,大約移編超過2萬名兵力給海軍新成立的陸戰隊單位。然駐前南京軍區杭州、前廣州軍區惠州附近有「藍色陸軍」稱號的兩個兩棲機步師,各自轉型為兩個聯兵旅,同時亦保有兩棲武器與



作戰種能。另原陸軍第五兩棲裝甲旅亦改隸為駐 福建省的陸軍新聯兵旅。至於中共最後仍決定保 留這些陸軍兩棲作戰單位,主要還是用來應對未 來升高的臺獨危機,持續建構具嚇阳能力的角 色;同時這也是共軍當前最重要的任務。

若中共領導高層認為仍有需要快速提升海軍 的兩棲作戰能力,他們大可決定將現有陸軍兩棲 單位轉型為陸戰隊單位,因為這些部隊已擁有可 執行海上突擊的裝備與相關訓練。但中共領導高 層也很清楚對那些無兩棲裝備,亦未曾受過大規 模兩棲作戰訓練的摩步旅和海防單位而言,要具 備這樣的兩棲作戰能力,起碼也要花上好幾年, 甚至要經過多次年度訓練週期,這些部隊才足堪 完全擔負兩棲作戰任務。因此,即便陸戰隊規模 已然成形,還是要仰賴未來數年的時間來逐步養 成兩棲作戰能力。

新成立的陸戰特戰旅,是由現駐海南省的海軍 特戰團暨所屬蛟龍突擊隊所組成(央視,2017年 12月12日)。由於前海軍特戰團的任務與能力和陸 戰隊重疊,所以便隨著本次擴編而成為特戰旅, 這種轉型也是合理的。最終,這個新成立的旅將 可能比原海軍特戰團再增加1,000名左右的兵力 (概估約2,000名)。部分人員應是從陸戰第1與第 164旅的架構中移編過來,想必也具備前偵察營 的特戰能量。在陸戰隊兵力結構擴編後的所有新 單位當中,特戰旅是目前戰備程度最高的單位。

美國國防部《2018年中共軍事與安全發展》報 告中也提到,中共陸戰隊獨立航空能量的建立, 表明擴編中的陸戰隊「或許也包括航空旅,一個 可提供直升機運輸與攻擊能量的建制單位,用以



2015年3月,中共海軍陸戰隊指參人員正在內蒙古寒訓課 程中,針對演習想定實施圖上研究。

(Source: The Jamestown Foundation)

提升其兩棲與遠征作戰能力。」4中共新的陸戰隊 艦載航空(直升機)旅是由海軍三個獨立航空團所 組成(微博,2018年1月27日)。這些航空團自2009 年以來便十分忙碌,他們負責中共海軍在亞丁 灣30個部署位置中一半的海上護航任務(解放軍 報,2018年7月16日)。

目前中共陸戰隊新成立艦載航空旅的直升機 數量, 遠少於陸軍航空旅所應擁有的完整數量 (應超過70架直升機)。據英國《2018年軍力平 衡》(The Military Balance 2018)報告估計,中共 海軍直升機的總數大約100多架,其中有半數為 運輸直升機,其餘均為支援海軍作戰所需的反 潛、早期預警和搜救直升機。5

截至目前,中共海軍顯然僅針對少數幾架Z-9 武裝直升機進行試驗(中共海軍,2012年7月31 日)。在中共海軍陸戰隊獲撥新的攻擊直升機之 前,為填補戰力罅隙,研判中共可能暫將部分陸 軍攻擊直升機配給陸戰隊使用,以協助其發展兩 棲作戰相關戰術與準則。因此, 陸戰隊可能尚需 數年時間來獲得額外的運輸、攻擊直升機,以及 訓練飛行員與機組員,才得以使新成立的航空旅 達到全戰備並可立即出動作戰的狀態。

中共海軍陸戰隊司令部正式成立

中共陸戰隊戰鬥單位數量提升之際,其軍級司

令部也隨之成立。中共陸戰隊首任司令為孔軍少 將,並由袁華智少將擔任政治委員(該員已於2019 年1月離職)(澎湃新聞,2017年5月27日、2019年 1月15日)。孔軍原為陸軍裝甲兵,軍旅生涯絕大 部分都在陸軍,升任現職前為陸軍第12集團軍軍 長。孔軍就任陸戰隊司令後,即在2017年7月率陸 戰隊赴內蒙古朱日和訓練基地參加閱兵典禮。袁 華智則出身於南海艦隊政委系統(亦是兩個陸戰 旅駐地所在位置),目前已升任空軍某職務;故陸 戰隊司令部下一任政委目前尚未確定。然該部為 襄助陸戰隊主官(管)推展隊務,亦增設副主官(管) 與參謀職位,現任陸戰隊副參謀長為陳衛東大校 (解放軍報,2018年7月29日),該員自2010年起曾 擔任陸戰第1旅旅長職務。由於陳衛東具備長年 服務陸戰隊之經驗,研判現任司令卸任後,他極 有可能接替孔軍之職務成為中共海軍陸戰隊第 二任司令。

中共海軍陸戰隊司令部新駐地鄰近廣東省潮 州,大略在汕頭以北、揭陽偏東的位置,該處亦 是其中一個新陸戰旅駐地所在(湘橋區人民政府 公眾信息網,2018年7月26日)。中共海軍陸戰隊 司令部設置於北京以外地區,其組織並與空軍 空降兵軍(軍部駐地設於湖北省孝感)相近之主要 用意,係由單一總部指揮多個地區的所屬旅級單 位。這類將司令部與所屬單位分隔數地的編制結 構,意味著陸戰隊的部隊將不會循陸軍集團軍建 制模式進行部署與作戰。反而跟空降兵軍一樣,也 就是陸戰旅成立構想與設計目的有可能為上級獨 立運用之兵力,並由其母體單位陸戰隊司令部所 屬其他單位提供後勤支援。因此,研判分散各地的

中共陸戰旅似乎不直接隸屬所在地區的戰區海軍 直接管轄,而是直接受命於陸戰隊司令部。

中共海軍陸戰隊司令部的主要職責,是管理 所屬陸戰隊單位日益繁重的支援任務。這些現實 世界的任務包括:提供亞丁灣護航任務之兵力派 遣,是項任務在中共海軍三大艦隊間大約每四個 月輪替乙次;定期部署人員至2017年8月啟用的 吉布地保障基地;以及派兵輪駐南海西沙與南沙 群島駐地與新建設施的守備任務。海軍陸戰隊司 令部也負責管理旅的訓練,並決定各單位前往哪 些訓練區及參加哪些中國大陸境內外的軍事競賽 與演習。該部也會與海軍艦隊進行協調,確保陸 戰隊單位可與艦隊共同執行任務與聯合演習。最 後無庸置疑的工作,就是陸戰隊司令部也將督導 訓練與其他旅級業務,例如政治教育、後勤和維 保丁作。

2014年以來的擴訓

中共陸戰旅在過去二、三十年大部分的時間 裡,大多固定在南海與雷州半島基地周邊進行訓 練活動,而月大多在海軍部隊支援下獨立進行 訓練,並側重於島礁作戰。中共海軍陸戰隊僅在 少數情況下會在華南以外地區進行聯合訓練,例 如在山東半島與俄羅斯部隊進行的「和平使命 一2005」演習。在該次演習之後,陸戰隊便開始更 頻繁在中國大陸境內外和海外與外軍進行聯訓。 中共海軍陸戰隊更隨著海軍特遣部隊赴亞丁灣執 行護航任務與巡邏勤務航行,以及在航線沿途靠 港訪問或執行雙邊演習等,逐步增加其交流的機 會。中共海軍陸戰隊也曾在駐地接待許多不同國

家的外賓,也對外開放了一些演習的觀察活動。

2014年,中共陸戰旅首次猿卦內蒙古朱日和訓 練基地進行寒訓,改變了既往的訓練模式。後續 便接著執行2015年吉林省洮南基地訓練及2016 年納入海軍特種作戰團赴新疆省庫爾勒訓練基 地聯訓(解放軍報,2015年1月31日)。中共海軍陸 戰隊除接受寒地氣候訓練外,還必須通過沙漠、 森林與高原等惡劣環境下的訓練,這些訓練都與 過去在華南亞熱帶氣候與地形截然不同的訓練 環境。2015年,中共海軍陸戰隊實施第二次移地 演習,並於8月赴雲南省進行叢林作戰訓練(解放 軍報,2015年8月25日)。2018年初,陸戰隊某部隊 包含新成立單位返回雲南省,並異地同時在山東 省進行演習(解放軍報,2018年3月16日);2018年 7月,中共海軍首次在福建省泉州石獅(鄰近晉江 與新成立陸戰旅駐地附近)舉辦「國際軍事比賽 一2018」並將「海上突擊」作為陸戰隊的競賽項 目(解放軍報,2018年7月23日)。中共海軍陸戰隊 這些訓練作為的改變,都顯示中共高層期待未來 陸戰隊在任何惡劣氣候與地形條件下,能有決心 來成功執行猿征任務。

教育訓練

隨著任務範圍擴大和兵力增加,大家可能會認 為位於廣州的海軍陸戰學院亦將隨之擴編,以提 供那些有抱負的陸戰隊軍官所需的教育訓練。不 過,海軍陸戰學院目前仍未列入中共37所專業教 育機構中。在中共海軍陸戰隊的改革中,該學院 將轉變為一座訓練基地;其功能保持不變,惟似 平不會提供學校教育給資淺的陸戰隊員。6因此,

研判陸戰隊軍、士官將會在其他學院附設陸戰隊 部門接受相關教育, 並在訓練基地或單位接受專 業訓練。

結語

美國國防部《2018年中共軍事與安全發展》報 告指出,「大規模兩棲入侵是最複雜也是最困難 的軍事行動之一。」嚴格來說,兩棲作戰需要專業 裝備(同時具備登陸與海空軍兵力支援)、廣泛的 訓練,以及複雜精細的計畫作為與時間掌控。因 此,考量中共既有的陸戰隊、陸軍兩棲作戰單位 與正在發展的新陸戰隊單位,美國國防部做出以 下結論:

共軍雖具備各種兩棲作戰能力,仍無法全面侵 臺。共軍除了常規訓練之外,幾乎無公開的軍事 準備,僅能對臺灣駐防南海東沙島與太平島等小 型島嶼守軍發動奪島作戰。然若對諸如金門、馬 祖等防衛能力較佳的島嶼,發動中等規模兩棲 登陸,亦在其奪島能力範圍之內。7

中共若針對中國大陸近海小型或中型島嶼發動 奪島作戰,研判會投入數千至數百名不等之兵力, 利用海軍約五十艘中型登陸艦、戰車登陸艦之部分 船艦,輔以額外小型登陸艇將部隊運抵灘岸,並搭 配艦載直升機、兩棲飛機(共軍稱地效飛行器)執 行支援任務。這些輸具平均分布在海軍三大艦隊 中,但亦可集中執行兩棲戰役。中共海軍新式071 型大型兩棲船塢運輸艦也可支援小中型島嶼突擊 作戰。中共對於此種規模受限的兩棲作戰,或許不

會徵用為數眾多的車輛運輸艦/ 滾裝貨輪及其他運輸艦,但卻可 在大型兩棲戰役港口完成佔領 後,實施行政下卸之運用。

對於中共三海(東海、臺海與 南海)以外的任務而言,海軍六 艘071型兩棲船塢運輸艦艦隊 (第一艘於2007年下水服役),是 中共海軍遠距投射陸戰隊兵力 的主要手段。該型船艦一次可 裝載約一個步兵營兵力、二十至 三十輛車輛,以及二到四架直 升機進行遠海長航。其他071型 預計也即將投入使用;數艘大 型、新式的大型兩棲艦,一般稱 075型兩棲攻擊艦,很可能也會 在未來幾年內服役(美海軍情 報辦公室,2018年;國家利益雜 誌,2017年3月31日)。中共兩棲 船艦若入全數成軍服役,研判 將讓多個營或總數甚至超出一 個旅的兵力在海上持續數週甚 至數月。除了作戰、反恐或嚇阻 任務外,這些部隊還可用於災 難救助或緊急撤離行動。不過, 即使陸戰隊增加海運、擴展資 源及能力後,共軍要一次集結這 麼多船艦、這麼多個營的特遣 兵力,還需要一定程度的海基空 中支援能力,至少仍需十年左右 的時間才能達成。

中共海軍陸戰隊之擴張,是 共軍欲在本世紀中葉以前(2049 年)發展為「世界級軍事力量」 目標的一個主要選項。在人員、 裝備、訓練全數到位後,陸戰 隊將可提供中共領導人前所未 有的戰略選項。就像吉布地,中 共將繼續派遣陸戰隊兵力出現 在這個以往未曾出現的地方。

就像中共在2018年的人才招募 與宣傳影片當中,一群陸戰隊 弟兄高唱那首改編自網紅歌手 單曲《我們不一樣》(解放軍報, 2018年3月11日;2018年12月21 日),象徵中共致力於發展陸戰 隊全般能力之野心。

作者簡介

Dennis J. Blasko係美陸軍退役中校, 1992至1996年間曾任美陸軍駐北京、香 港武官,著有《今日中共陸軍:二十一世 紀之傳統與轉型》(第二版)(The Chinese Army Today: Tradition and Transformation for the 21st Century[second edition]) o Roderick Lee係畢業於喬治華盛頓大學艾 略特國際事務學院(Elliott School of International Affairs),目前為美海軍分析員, 致力於研究中共海上兵力與戰略研究。 Reprint from Jamestown Foundation with permission.

註釋

- 1. U.S. Department of Defense, Annual Report to Congress: Military and Security Developments Involving the People's Republic of China 2018, p. 28. https:// media.defense.gov/2018/Aug/16/2001955282/-1/-1/1/2018-CHINA-MILITARY-POWER-REPORT. PDF#page=11&zoom=auto,-85,733.
- 2. 軍事單位代號爲共軍用於識別特定軍事單位之一組5位 數序號,這套序號系統頻繁用於官方通訊,以隱蔽眞實 部隊番號。
- 3. 《人民海軍》報,2018年1月23日、2018年2月9日。
- 4. U.S. Department of Defense, Annual Report to Congress: Military and Security Developments Involv-

- ing the People's Republic of China 2018, p.28.https:// media.defense.gov/2018/Aug/16/2001955282/-1/-1/1/2018-CHINA-MILITARY-POWER-REPORT. PDF#page=11& zoom=auto,-85,733.
- International Institute for Strategic Studies, The Military Balance 2018, p. 254.
- 《人民海軍》報,2017年12月18日。
- U.S. Department of Defense, Annual Report to Congress: Military and Security Developments Involving the People's Republic of China 2018, p. 95.https:// media.defense.gov/2018/Aug/16/2001955282/-1/-1/1/2018-CHINA-MILITARY-POWER-REPORT. PDF#page=11& zoom=auto,-85,733.